
A8 責任編輯：鄭慧欣

2013年3月5日(星期二)

2 0 1 3兩 會

香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖、馬琳）談及外界
普遍關注的反腐和環保問題，新一屆全國人大會議發言
人傅瑩昨日指出，反腐倡廉的形勢是非常嚴峻的，人民
群眾非常希望能夠切實地讓權力在陽光下運行，而國內
對於建立約束和監督體系，真正地把權力關進制度的籠
子裡去也是相當有共識的。傅瑩提出，要堅持用法治思
維和法治的方式反對腐敗。

民眾盼權力在陽光下運行

傅瑩表示，反對腐敗的工作是當前社會和廣大人民群
眾高度關注的一個問題，民眾對黨中央提出要建設廉潔
政治是非常擁護的，同時也關心怎麼去進一步推進反腐
制度化。「人民群眾非常地希望能夠切實地讓權力在陽
光下運行，對權力的運行給予切實的約束，有這樣一個
約束和監督的體系，真正地把權力關進制度的籠子裡
去。這點上應該說，我們國內是相當有共識的。」
傅瑩說，在健全國家懲治和預防腐敗體系方面，全國

人大及其常委會做了很多努力，比如說，制定和修改了
刑法、刑事訴訟法、公務員法、
反洗錢法、政府採購法、招投
標法等。
傅瑩強調，中國反腐倡廉

的形勢是非常嚴峻的，要加
強廉政建設的任務還任重道
遠。她提出，要堅持用法治思
維和法治的方式反對腐敗，
要及時地修改完善反腐敗法
律，要狠抓對法律實施的
監督，要求國家機關按照
法定權限和程序來行使自
己的權力。
同時，針對現在出現的一

些新問題、新情況，傅瑩表
示，需要多傾聽社會的意
見，要加強研究論證。傅瑩
指出，她相信這次大會上
代表們會積極地建言獻
策，希望能夠讓人民群
眾不斷地看到實實在在
的成果和變化。

發布會上，日本共同社記者問：「中國如何描繪
建設海洋強國的藍圖，怎樣緩和與包括日本在內

的周邊國家的摩擦，中國外交是否會更加咄咄逼人？」

解決分歧須共同意願

傅瑩指出，中日之間存在分歧的原因比較清楚，中
國希望通過對話、磋商，通過商談去解決分歧和矛
盾。中國人經常講「一個巴掌拍不響」，要雙方都有這
樣的意願，但如果對方選擇的是強硬的舉措、選擇的
是背棄共識的做法，傅瑩擲地有聲地指出，那麼，中
國還有一句話，叫「來而不往非禮也」。
傅瑩說，釣魚島的基本事實非常清楚。一是，1895

年甲午戰爭後日本從當時中國的清政府手中竊取了釣

魚島，日本政府的文件、檔案和日本學者的書裡，都
有記載。二是，世界反法西斯戰爭勝利之後，根據
《開羅宣言》和《波斯坦公告》，日本佔領的中國領土
都要歸還中國。三是，去年日本政府採取「購島」行
為，它違背了兩國建交時達成的共識，因為這個共識
不存在了，中國的克制也沒有基礎了，所以中國的海
監船到釣魚島海域巡航是必然的。

中國堅持維護地區和平

針對中國對外姿態是否會更加「咄咄逼人」的提
問，傅瑩面帶微笑從容地解釋道，「剛才你提到這個
問題的時候，你也注意到，中國的記者都笑了。」傅
瑩指出，事實上很多中國人，包括媒體人的意見，是

希望中國更加強硬一些，尤其面對挑釁的時候，表現
出更加強硬的姿態。
傅瑩又說，中國堅持獨立自主的和平外交政策，一

方面堅定地維護自身的主權權益，另一方面也積極維
護地區和平、世界和平，這個基本原則立場30年來沒
有動搖過。但是，當有國家在領土爭議問題上採取挑
釁行為時，中方會果斷地應對、處理這個問題。
談到建設海洋強國時，傅瑩說，中國的海洋建設要

走的路徑仍然是和平發展、合作共贏，這個基本的原
則立場沒有動搖過。
傅瑩最後對提問的日本記者說，希望今天通過你的

報道能夠如實地向日本社會傳遞這個信息。

未透露今年中國軍費

發佈會上，傅瑩也回應了外媒關注的中國軍費問題，
但她並未如過往發言人般透露今年的中國軍費數額。
「其實像中國這麼大一個國家，如果不能保衛自己

的安全，這對世界不會是一個好消息。」傅瑩指出，中
國國防力量的加強會有利於這個地區更加穩定，也會
有利於世界和平。而中國的國防預算是施行嚴格的財
政撥款制度，與往年一樣，今年的國防預算也包含在
國家總預算的草案內，是這次開幕的16項議程之一。

十二屆全國人大一次會議開

幕在即，全國人大首位女發言

人傅瑩在記者會上首次亮相，

向世界發出中國聲音，成為兩

會最靚麗的一道風景。曾為

「知青」的傅瑩，代表中國最

高權力機構新一屆大會走到麥

克風前，似乎折射㠥這樣一張

兩會圖景：多有「知青」經歷

的新一屆中央領導人經過兩會

法定程序將擔負起國家使命；

從「知青」時代走來的眾多中

國民意代表參政議政，影響中

國未來路向；一個有㠥「知青」

般艱難歷程的中國正在崛起，

不讓「藍血國家」，追逐「中

國夢」。

在全國人大的記者會上，傅

瑩「首秀」，一如以往，從容

自信。當外界送給她一頂頂桂

冠時，幾乎淡忘了她的「知青」

經歷。傅瑩生於呼和浩特，16

歲便到農村「接受再教育」，

五年後作為「工農兵大學生」

進北外讀書。或許真是那段倥

㜄歲月，成就了她今天的成

功。這段經歷幾乎是今天五六

十歲中國人的縮影。

翻看今年兩會委員代表的履

歷，來自中國政經、科技和學

術界的眾多精英都曾走過這樣的青春之路。就在

同一時間，習近平在陝北的貧苦山村務農，李克

強在安徽鳳陽縣「修理地球」，新一屆領導人中多

有「知青」經歷。

環境造就性格，性格決定命運。分析人士指

出，異常艱苦的知青環境，讓中國的政壇精英們

認識什麼叫生活。不怕苦累，使命感強，敢做敢

當，成就了這一代人的「知青性格」，更成就了他

們改革創新的勇氣，對百姓冷暖的關切，對中國

核心利益的堅守。

對於走上中國政治前台的「知青一代」，國外觀

察家有點摸不㠥頭腦。一位日本記者曾感慨道：

習近平和李克強看起來笑容可掬，實際上「更難

打交道」。由此聯想到，在國際政治舞台，中國的

角色似乎有點像「知青」—出身貧寒，身上甚至

散發㠥土味，在美歐等「藍血」貴族看來，「知

青」怎能與「藍血」平起平坐？因此，中國只有

在南海、東海等核心利益上做讓步，才是「正常

國家」。這實在是可笑的「藍血邏輯」。

十八大後，習近平等新一代領導人明確提出，

一定要實現「中國夢」。今次「知青」發言人的亮

相，就是「知青」中國的亮相。習近平等「知青

一代」領導人能否帶領中國走向新的輝煌，世人

將拭目以待。

丈夫心痛睡眠少　
讚發揮不錯

■2007年6月，時任駐英大使的傅瑩向英女皇伊

利沙伯二世遞交國書，傅瑩與丈夫郝時遠乘皇家

馬車前往白金漢宮。 新華社

香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖、馬琳、李茜婷）全國人大首位女發言人傅瑩，昨天亮相

十二屆全國人大一次會議新聞發布會，並回答中外記者提問。在回應日本記者有關中日摩擦問

題時，語氣溫婉的傅瑩毫不含糊地指出，當有國家在領土爭議問題上採取挑釁行為時，中方會

果斷地應對、處理這個問題。她指日方違背兩國建交時的共識，中國的克制已失去基礎。她並

提醒有關國家，如果選擇強硬舉措，選擇的是背棄共識的做法，那麼中國有一句話叫「來而不

往非禮也」。

■3月4日上午，十二屆全國人大一次會議在人民

大會堂舉行新聞發布會。全國人大會議首位女發言

人傅瑩首次亮相，回答中外記者的提問。 中新社

■日本共同社記者大熊雄一郎就中國外交

政策向傅瑩發問，會後被中國記者追訪。

中新社

■傅瑩面對記者展露親切笑容。 新華社
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傅瑩：中國果斷應對領土挑釁　

日本違背建交共識 中方已失克制基礎

香港文匯報訊 外交部副部長傅瑩4日作為中國
第一位女性人大發言人首度亮相，她的丈夫郝時
遠透露，傅瑩在過去十天睡得很少；對於傅瑩首
次擔綱的表現，郝時遠指「傅瑩平時性格就溫
婉、睿智，這次發揮得很不錯。」
據僑報網報道，郝時遠在電視直播中全程觀看了

妻子的「首秀」，傅瑩妝容考究，一襲寶藍色上衣
與銀髮交相輝映，黑色鑲金珠項鍊更顯時尚典雅。
郝時遠笑稱自己也是妻子的「妝容參謀」之一。
郝時遠透露，傅瑩在初接任務時也是「有壓力

的」。「人大發言人需要對方方面面的知識都要熟
悉。傅瑩經驗是外交為主，這次談中國內政問
題，知識儲備要欠缺一些。接觸發言人這一塊工
作十來八天，她每天睡得很少，要做大量閱讀。」
郝時遠稱傅瑩最缺的就是睡覺，故最擔心是她身
體。他又稱兩人老夫老妻，也不需要特別的囑
咐，短信、電話的隻言片語也足以心有靈犀。
郝時遠與傅瑩一樣都是蒙古族人，作為政協委員

也參加了今年的兩會，他現任中國社會科學院院長
助理，是民族問題研究專家，兩人共同養育一女。

香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖、馬琳）對於生
態和環境問題，傅瑩透露，未來內地會將環保成效
和地方政府考核掛㢕，而新一屆人大常委會也一定
會把環保問題放在一個重要的優先的位置來考慮。
傅瑩表示，現在生態和環境確實是成為廣大人民群

眾非常關心的問題，她本人也非常關心。每天早上拉
開窗簾都要看一下今天有沒有霧霾，家中有兩個口

罩，「我女兒一個，我一個，但是還沒有用過。」
傅瑩說，全國人大將注意傾聽和積極地回應人民

的呼聲，一是要加強環境保護的立法，包括修改和
完善大氣污染防治法和環境保護法等等。二是要加
強對法律實施的監督和檢查。三是要講求實效，將
環保成效和地方政府的考核掛㢕、結合。對主要污
染物的總量控制、機動車污染防治等要提出明確的
應對措施，對跨行政區域污染加強聯防聯控等等，
希望能夠採取多項措施，能夠鼓勵和引導企業防控
污染，引導綠色消費。

環保列人大優先考慮

香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖、馬琳）發布會
現場，美國CNN提出，過去30多年中，中國經濟發生
巨大變化，但政治體制改革仍然滯後。面對記者的質
疑，傅瑩明確表示並不認同。她強調，中國三十多年
如一日，堅持不懈推進改革，而中國的政治體制改革
是中國特色的社會主義制度的自我完善和發展。她
稱，中國已經找到了自己的正確道路，而且正在取得
成功，中國沒有理由不堅持下去。
傅瑩提醒提問的記者，改革開放是中國的法寶，沒

有改革開放就不可能有今天的成績。她強調，中國的
改革開放是全面的、系統性的，也是成功的，中國的

路是走得對的，是有成就的，但是同時中國面臨的挑
戰和困難也是非常嚴峻的，對此中國有憂患意識，並
且這種擔當的壓力是很大的，而解決問題還是要靠改
革、靠開放。

政改不能照搬別人模式

這位發言人指出，中國的政治體制改革是中國特
色的社會主義制度的自我完善和發展，不能一說中
國政治體制改革就是要照搬別人的模式，否則中國
就沒有進行政治體制改革，這樣的說法不公平也不
準確。

改革走對路 應堅持下去

■記者踴躍提問。法新社

反腐要堅持法治思維和方式

■傅瑩首次亮相，

被認為是兩會昨天

最靚麗的一道風

景。 中新社
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